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"PASSOU NO TESTE"Dólar sobe para R$ 
4,98 em mais um 
dia de turbulência 

no mercado
Petrobras alterou política de preços em maio deste ano e parou de seguir paridade internacional. Gasolina 
e diesel foram reajustados nesta quarta-feira (16); Jean Paul Prates deu declaração em reunião no Senado.

Presidente da Petrobras diz que reajustes nos 
preços de combustíveis mostram que nova política

Em mais um dia de turbulência no mercado fi-
nanceiro, o dólar voltou a subir e a aproximar-
-se dos R$ 5. A bolsa de valores caiu pela 11ª 
vez consecutiva e repetiu a maior sequência de 
baixas em 39 anos.
O dólar comercial encerrou esta terça-feira 
(15) vendido a R$ 4,987, com alta de R$ 0,021 
(+0,42%). A cotação operou em alta durante 
toda a sessão e, no ponto mais alto do dia, che-
gou a R$ 5 por volta das 10h45.
A moeda norte-americana está na maior cotação 
desde 1º de junho, quando tinha fechado em R$ 
5,003. Com o desempenho desta terça, a divisa 
sobe 5,43% em agosto, mas cai 5,55% em 2023.
No mercado de ações, o dia voltou a ser do-
minado pelo pessimismo. O índice Ibovespa, 
da B3, fechou aos 116.171 pontos, com recuo 
de 0,55%. O indicador está no menor pata-
mar desde 1º de junho.
Fatores domésticos e externos afetaram o 
mercado financeiro nesta terça. No Brasil, 
o apagão que atingiu várias regiões do país 
derrubou as ações de empresas de energia 
<https://agenciabrasil.ebc.com.br/geral/no-
ticia/2023-08/energia-eletrica-foi-restabele-
cida-em-todas-capitais>. Além disso, a crise 
provocada na articulação entre o governo e a 
Câmara dos Deputados após declarações do 
ministro da Fazenda, Fernando Haddad <ht-
tps://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/no-
ticia/2023-08/fim-do-parcelamento-sem-ju-
ros-prejudicara-consumidores-diz-haddad>, 
atrasaram a votação do novo arcabouço fiscal 
pela Câmara dos Deputados.
No cenário internacional, o mercado teve mais 
um dia turbulento, com novas dúvidas sobre 
a desaceleração da economia chinesa após as 
vendas da indústria e do varejo terem crescido 
menos que o previsto. Uma possível recessão 
na segunda maior economia do planeta preju-
dica países exportadores de commodities (bens 
primários com cotação internacional), como o 
Brasil. Dados fracos de confiança ao consumi-
dor na Alemanha também aumentaram o re-
ceio de uma recessão global.
A Agência Brasil está dando as matérias so-
bre o fechamento do mercado financeiro 
apenas em dias extraordinários. A cotação 
do dólar e o nível da bolsa de valores não são 
mais informados diariamente.

presidente da Petro-
bras, Jean Paul Prates, 
disse nesta quarta-fei-
ra (16) que os reajustes 
no preço do diesel e 
da gasolina mostram 
que a nova política de 

preços adotada pela estatal "passou no 
teste". Ele participou de uma reunião da 
Comissão de Infraestrutura e Desenvol-
vimento do Senado para prestar escla-
recimentos, entre outros temas, sobre a 
definição de preços pela Petrobras.
Nesta terça-feira (15), a empresa anun-
ciou um aumento na gasolina e no diesel 
nas refinarias. O litro da gasolina vendi-
do às distribuidoras teve uma alta de R$ 
0,41, chegando a R$ 2,93, e o do diesel 
subiu R$ 0,78, passando a R$ 3,80.
Jean Paul Prates afirmou que o reajuste é 
um símbolo de que a política foi aprova-
da, no sentido de só subir os preços da ga-
solina e do diesel quando for necessário.
"Esse é o mérito da política. A política 
passou no teste? Qual é o teste que se 
propunha? Alguns mais céticos diziam: 
'Não, mas a Petrobras, o Jean, o Lula não 
vai deixar, enquanto o preço lá fora está 
baixando está tudo muito bonito, que-
ro ver na hora que subir lá fora, como é 
que eles vão se comportar, se vão fazer 
o ajuste'. Fizemos. Portanto, a política 
passou no teste", disse.
"E vamos fazer quantos [reajustes] forem 
necessários, agora sem ficar seguindo o 
PPI, que é a paridade de importação, e 
menos ainda as volatilidades ocasionais", 
continuou Jean Paul Prates.
Em maio deste ano, a Petrobras deixou 
de adotar a política de paridade de im-
portação (PPI) – prática que ajustava o 
preço dos combustíveis com base na co-
tação do dólar e do petróleo no exterior.
Já na nova política de preços, a estatal 
passou a considerar o intervalo entre 
duas referências de mercado:
o maior valor que um comprador 
pode pagar antes de querer procurar 
outro fornecedor;
e o menor valor que a Petrobras pode 
praticar na venda, mantendo o lucro.
Segundo o presidente da estatal, a 
nova política tem permitido à Petro-
bras "ter um preço competitivo" e "se-
gurar as volatilidades".

O Jean Paul Prates, presidente da Petrobras, em entrevista coletiva — Foto: Pilar Olivares/Reuters

"Como eu disse aqui, junho e julho foram vo-
latilidades que absolutamente circularam em 
torno de um mesmo preço médio, nós manti-
vemos a reta, ao invés de ficar circulando em 
volta, ao invés de causar insegurança, insta-
bilidade, incerteza de preço de frete, inflação 
e deflação a todo tempo, 118 reajustes. Nós 
fizemos patamares e agora precisamos rea-
justar porque chegamos a um patamar maior, 
superior estabilizado, não era mais volátil, ele 
foi volatilizando até chegar a um patamar su-
perior”, disse Jean Paul.

Autossuficiência
O reajuste desta terça foi anunciado após crí-
ticas de agentes privados de que os preços da 
estatal haviam "descolado" do mercado exter-
no, nos últimos meses, por conta da utilização 
da nova política de preços adotada dede maio.
Nesta quarta-feira (16), Jean Paul disse aos 
senadores que não via razão para um país au-
tossuficiente em Petróleo, segundo ele, como o 
Brasil, seguir a paridade internacional.
Apesar de produzir mais combustível do que 
consome, o Brasil ainda importa parte do ma-
terial por motivos como deficiências estrutu-
rais na cadeia de produção no país. Analistas 
apontavam que, com a mudança na política, o 

descolamento de preços poderia gerar a falta 
do produto, e causar problemas de logística, 
freando a economia.

"Quando se chega à autossuficiência, como? 
Por que diabos você vai praticar o preço da 
paridade de importação, que é o preço da re-
finaria lá da Alemanha, ou do porto de Roter-
dão, ou de um terminal no Texas, mais o frete, 
mais as despesas colocadas na porta de uma 
refinaria brasileira? Era isso que a gente estava 
pagando", afirmou Jean Paul.

Intervenção do governo
O presidente da Petrobras afirmou também que 
o presidente da República, Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT), não intervém na companhia.
"Presidente Lula, ministro, quem quer que seja 
[não] chega para nós e diz 'olha, baixa aí, segura 
ali, faz isso ou faz aquilo'. Nós estamos coman-
dando o processo como deve ser, com as vari-
áveis do modelo do plano nosso de abasteci-
mento. E é esse programa, com 40 mil variáveis 
de atendimentos no território nacional, que 
comanda essa política, eu prefiro chamar de 
estratégia comercial, porque chegar ao consu-
midor final com o melhor preço, com a melhor 
condição em todo território nacional", afirmou.
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GERAL

BRASIL NO ESCURO

Única das 27 unidades da federação não afetada foi Roraima. Ministro de Minas e Energia disse que vai pedir à PF e à Agência 
Brasileira de Inteligência que investiguem se houve ação humana.

Apagão nacional: o que se sabe até agora?

m apagão afetou todas as uni-
dades da federação na manhã 
de terça-feira (15), com exce-
ção de Roraima.
Segundo o Operador Nacional 
do Sistema Elétrico (ONS) e o 
Ministério de Minas e Energia 

(MME), uma falha aconteceu no Sistema Inter-
ligado Nacional às 08h31.
Em entrevista, o ministro Alexandre Silveira, 
do MME, afirmou que o apagão foi causado por 
uma sobrecarga no Ceará. Ele também citou 
"outro evento" em local ainda não identificado 
pelas autoridades.
O ministro informou ainda que irá pedir à Polí-
cia Federal (PF) e à Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin) que investiguem se o apagão pode 
ter sido causado por ação humana

O que aconteceu?
O Operador Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS) identificou uma ocorrência às 8h31 de 
terça-feira, que levou a uma "separação elétri-
ca" no sistema interligado. Na prática, as regiões 
Norte e Nordeste do país foram desconectadas 
do Sul e Sudeste.
Com o incidente, o órgão realizou uma "ação 
controlada" — ou seja, proposital — para evitar 
que o problema na rede se espalhasse.
"Houve pelo menos 16 mil MW de interrupção 
de energia. A interrupção no Sul e no Sudeste foi 
uma ação controlada para evitar propagação da 
ocorrência", diz o ONS.
Segundo apurado pela reportagem do g1, ape-
nas o estado de Roraima não registrou falta de 
energia. Trata-se, inclusive, do único estado que 
não é ligado ao Sistema Interligado Nacional.

Qual foi a causa do incidente?
O ministro Alexandre Silveira apontou uma sobre-
carga no Ceará como uma das razões do apagão.
"Um dos eventos já apontados pelo ONS aconte-
ceu no norte do Nordeste, mais precisamente na 
região do Ceará. O outro evento possível ainda 
não está detectado pelo ONS", disse.
"Foi um fato que causou a interrupção nas regi-
ões Norte e Nordeste e, por uma contingência 
planejada do ONS, minimizou a carga das regi-
ões Sul, Sudeste e Centro-Oeste, para que não 
houvesse a interrupção total dessas regiões", 
completou o ministro.
Silveira também informou que irá pedir à PF e à 
Abin que investiguem se o apagão pode ter sido 
causado por ação humana.
"Por se tratar de um setor altamente sensível, além 
de determinar as apurações devidas e internas 
pelo ONS, Aneel [Agência Nacional de Energia 
Elétrica] e nossas vinculadas, estou oficiando ao 
Ministério da Justiça, para que seja encaminha-
da à Polícia Federal um pedido de instauração de 
inquérito policial para que apure com detalhes o 
que poderia ter ocorrido, além de diagnosticar 
apenas onde ocorreu", disse o ministro.
"Vamos encaminhar tanto à PF quanto para 
a Abin a instauração de procedimentos para 
apurar eventuais dolos [ações com intenção 
de causar prejuízo] nesse ocorrido de hoje", 
continuou. "Os dados técnicos serão passa-
dos no momento adequado. Serão passados 
nas próximas 48 horas."
De acordo com o ministro, o sistema nacio-
nal de energia foi completamente restabeleci-
do "exatamente às 14h49" da terça-feira, com 
100% dos consumidores com serviço recupe-

rado até o fim da tarde.

Quais foram os impactos do apagão?
Com a interrupção no fornecimento de energia, 
uma série de problemas foram registrados ao re-
dor do país, tais como:
• Problemas em linhas de metrô;
• Interrupção no fornecimento de água de algu-

mas cidades;
• Semáforos apagados, que geraram caos no 

trânsito;
• Escolas precisaram dispensar alunos mais 

cedo em algumas localizações;
• Comércios tiveram prejuízos;
• Suspensão de consultas em hospital.

Problemas em linhas de metrô
Relatos registrados em Belo Horizonte, São Pau-
lo e Salvador apontam para impactos nas linhas 
de metrô. Na capital baiana, por exemplo, os 
passageiros precisaram deixar os vagões em que 
estavam e caminharem pelos trilhos.
Já em São Paulo, relatos apontaram que as li-
nhas 1-Azul, 2-Verde, 3-Vermelha, 4-Amarela e 
15-Prata tiveram impactos.
Com o problema, as plataformas ficaram lotadas 
e ônibus do sistema Paese foram acionados. Os 
passageiros foram orientados por avisos sonoros 
e pelo Agente de Atendimento e Segurança nos 
trens e estações.
Em nota, a ViaQuatro, concessionária responsável 
pela Linha 4-Amarela, informou que os trens che-
garam a operar com velocidade reduzida e maior 
tempo de parada por conta da falha elétrica.
Já a CPTM informou que a oscilação de forne-
cimento de energia não afetou a circulação de 
trens e não houve registro de ocorrências, mas 
reiterou que algumas estações ficaram sem ener-
gia e precisaram funcionar por gerador. A nor-
malização foi completa às 11h.
O Metrô de São Paulo, por sua vez, afirmou que 
todas as linhas já operavam normalmente horas 
depois.

Interrupção no fornecimento de água
de algumas cidades

O apagão também afetou os sistemas de for-
necimento de água que atendem a maioria 
das cidades de Alagoas, segundo informou a 
Companhia de Saneamento. Pelo menos 77 
dos 102 municípios do estado ficaram com o 
serviço deficitário.
No Pará e no Amapá, pessoas também relataram 
que o abastecimento de água estava acabando.
Ainda não há um levantamento de quantas pes-
soas foram afetadas pela falta de água porque o 
desabastecimento é parcial em algumas cidades 
e não afeta toda a população de cada uma delas, 
já que alguns imóveis têm sistema próprio como 
cisternas ou poços.

Semáforos apagados geraram 
caos no trânsito

Com o apagão, semáforos ficaram apagados em 
diversas regiões do país e causaram confusão e 
caos no trânsito. Entre os estados que registra-
ram relatos estão: Alagoas, Amapá, Piauí, Ceará, 
Pará, Rio Grande do Norte e Rio de Janeiro.

Escolas em algumas localizações 
precisaram dispensar alunos mais cedo

Devido à falta de energia, diversas escolas e 
universidades ao redor do país liberaram os 
alunos mais cedo.

U

Comércios tiveram prejuízos
O apagão também afetou vários comércios bra-
sileiros. Em Manaus, por exemplo, o proprie-
tário de uma panificadora precisou improvisar 
com velas para conseguir atender os clientes.
Já em Teresina, o proprietário de um quiosque 
relatou que suas vendas foram afetadas. "Depen-
demos de internet, de liquidificador para fazer 
suco, e principalmente de maquininhas de car-
tão e PIX", afirmou.

Hospital suspende consultas
Em São Luiz, no Maranhão, o Hospital do Cân-
cer parou de atender nas áreas de consultas e 
exames após o apagão, por não ter um gerador 
de energia. Pessoas que esperavam atendimento 
precisaram ir embora.

Quando foi o último apagão nacional?
O último apagão que afetou a maior parte das regi-
ões do Brasil aconteceu em 2014, quando um cur-
to-circuito em uma linha de transmissão deixou 
Sul, Sudeste, Norte e Centro-Oeste sem energia. 
À época, ao menos 11 estados foram impactados.
Naquele ano, o ONS havia informado que a 
“perturbação no Sistema Interligado Nacional” 
ocorreu entre o município de Colinas (TO) e 
a região de Serra da Mesa (GO), provocando a 
interrupção do fornecimento de cerca de 5 mil 
MW (megawatts).
Esse, no entanto, não foi a maior interrupção de 
energia registrada no país. Em 2009, um apagão 
afetou 18 estados e algumas cidades do Para-
guai, deixando quase 60 milhões de pessoas sem 
energia elétrica por seis horas.
Nesse caso, o motivo foi um curto-circuito que, 
provocado possivelmente por um raio, desli-
gou três linhas de alta tensão que distribuíam 
a energia produzida na usina de Itaipu para as 
principais regiões do país. Como consequência, 
a hidrelétrica binacional foi desligada.

O que diz o Ministério de Minas e Energia?
Em nota, o MME informou que o sistema de 
energia já foi restabelecido.
Veja a última atualização divulgada na íntegra:
"O Ministério de Minas e Energia (MME), em 
atualização à situação de atendimento elétrico 

brasileiro, informa que o sistema nacional de 
energia foi restabelecido, às 14h30, restando 
ajustes pontuais a serem realizados pelas distri-
buidoras em algumas cidades".
A Pasta ainda informou que o ministro Alexan-
dre Silveira já determinou a criação de uma "sala 
de situação" e lidera todo processo de retomada, 
bem como determinou a rigorosa apuração das 
causas do incidente.

O que diz o Operador Nacional
do Sistema Elétrico?

Já o ONS informou, em nota, que a recomposi-
ção de energia foi concluída em todas as regiões 
do país às 14h49 de terça-feira.
Veja a última atualização divulgada na íntegra:
"O Operador Nacional do Sistema Elétrico 
(ONS) confirma que hoje, dia 15 de agosto, às 
8h31min, houve uma ocorrência no Sistema In-
terligado Nacional (SIN) que provocou a separa-
ção elétrica das regiões Norte e Nordeste das re-
giões Sul e Sudeste/Centro-Oeste, com abertura 
das interligações entre essas regiões.
Houve pelo menos a perda de 18.900 MW de ener-
gia. A interrupção no Sul e no Sudeste foi uma ação 
controlada para evitar propagação da ocorrência.
O Operador, assim que identificou a situação, 
iniciou ação conjunta com os agentes para resta-
belecer a energia nas regiões. A normalização das 
cargas da região Sul foi concluída às 9h05min e 
nas regiões Sudeste/Centro-Oeste, às 9h33min. O 
SIN foi 100% recomposto às 14h49min.
As causas da ocorrência ainda estão sendo 
apuradas".

O que diz a Aneel?
O diretor-geral da Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel), Sandoval Feitosa, afirmou 
nesta terça-feira (15) que o foco do governo 
no momento é restaurar o fornecimento, e que 
"eventuais repercussões" serão definidas depois.
"Primeira preocupação que temos em um 
evento desse é restaurar o serviço e é exata-
mente isso que, nesse momento, o ministério 
está envolvido, o ONS, as empresas e a Ane-
el. Eventuais repercussões, depois que o pro-
blema está resolvido, é que nós vamos passar 
para essa etapa", declarou.
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POLÍTICA

O hacker Walter Delgatti Neto ao lado da deputada federal Carla Zam-
belli em foto de julho de 2022 — Foto: Reprodução/Twitter Carla Zambelli

Em depoimento à PF, Delgatti diz que recebeu R$ 40 mil de 
Zambelli para invadir sistemas do Judiciário, diz advogado

PF identifica no celular de Mauro Cid nome que consta de recibo de recompra do Rolex

ESCÂNDALO

Hacker prestou depoimento em Brasília, onde está preso. Questionado sobre possibilidade de delação premiada, o 
advogado respondeu: 'Neste momento, não'.

hacker Walter Delgatti 
reafirmou em depoi-
mento à Polícia Federal 
nesta quarta-feira (16) 
que recebeu dinheiro da 
deputada Carla Zambelli 

(PL-SP) para invadir qualquer sistema 
do poder Judiciário. Ele disse que o valor 
foi de R$ 40 mil.
A informação é do advogado de Delgatti, 
Ariovaldo Moreira, que falou com a im-
prensa após o depoimento, em Brasília.
Segundo o defensor, o hacker apresentou 
provas "relacionadas a pagamentos que ele 
recebeu da deputada".
"Ele faz provas de que recebeu valores da 
Carla Zambelli. Segundo o Walter, o valor 
chega próximo a R$ 40 mil. Foi próximo a 
R$ 14 mil em depósito bancário. O restante, 
em espécie. [Para] invadir qualquer sistema 
do Judiciário", afirmou o advogado.
Delgatti foi preso em agosto, em operação 
da Polícia Federal que investiga a tentativa 
de invasão nos sistemas do Judiciário. No 
dia da operação, houve buscas e apreensões 
da polícia em endereços de Zambelli.
O advogado também disse que, no depoi-
mento desta quarta, Delgatti apresentou no-
vas provas e citou mais pessoas envolvidas no 
caso da invasão dos sistemas do Judiciário.
"Foram citadas outras pessoas envolvidas 
ou que colaboraram com o Walter na inva-
são", disse Moreira.
Em nota, a defesa de Zambelli disse que ela 
"rechaça qualquer acusação de prática de con-
duta ilícita e imoral pela parlamentar, inclusive, 
negando qualquer tipo de pagamento ao men-
cionado hacker".

Delação premiada
O advogado foi questionado se Delgatti es-
taria fechando acordo de delação premiada 
com a Polícia Federal.
"Neste momento, com a PF, não", respon-
deu Moreira.
Então os jornalistas perguntaram se Del-
gatti estaria tratando de delação com algum 
outro órgão, como a Procuradoria-Geral da 
República (PGR).
"Infelizmente, não posso te dar esse resposta", 
afirmou.

Investigações sobre o hacker
Conhecido como o "hacker de Araraquara", 
em razão de ter acessado mensagens de au-
toridades da Operação Lava Jato, Delgatti 
voltou a entrar na mira da PF em janeiro 
deste ano pela invasão dos sistemas do 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ) para 
a inclusão de um falso mandado de prisão 
contra o ministro Alexandre de Moraes, 
presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE).
No ofício, havia inclusive a frase "faz o L" – 
um dos slogans da campanha eleitoral mais 
recente do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). Na ocasião, ele disse que o falso 
documento foi redigido pela deputada Car-
la Zambelli (PL-SP).

Em junho, Delgatti disse à PF que:
• ele encontrou com Zambelli em setembro 

de 2022, às vésperas da eleição, em um 
posto de gasolina e que ela pediu que ele 
invadisse a urna eletrônica ou qualquer 
sistema da Justiça brasileira. Segundo De-
lagatti, a intenção dela era mostrar a fragi-

O

lidade dos sistemas;
• ele chegou a tentar invadir a urna, mas 

que o código fonte não estava conec-
tado a um computador em rede e, por 
isso, não conseguiu;

• respondeu a Zambelli que não tinha tido 
sucesso e que ela pediu que ele invadisse 
o celular e e-mail do ministro Alexandre 
de Moraes para tentar conversas compro-
metedoras. Ele disse que já tinha acessado 
o e-mail de Moraes em 2019 e não havia 
encontrado nada;

• conseguiu ter acesso ao sistema do CNJ 

e que foi ele quem deu a ideia de emitir 
um mandado de prisão em desfavor de 
Moraes, como sendo emitido por ele mes-
mo. Disse à PF que ao contar isso a Zam-
belli, ela enviou um texto para publicar, 
mas que o português estava ruim. Que 
após fazer os ajustes, emitiu o mandado 
incluindo o bloqueio de bens no mesmo 
montante da multa aplicada ao PL.

• foi levado por Zambelli para um encontro 
com Bolsonaro no Palácio da Alvorada, 
residência oficial do presidente da Repú-
blica, em agosto de 2022.

A Polícia Federal (PF) identificou no rascu-
nho do celular de Mauro Cid uma mensa-
gem que teria como destinatário uma pes-
soa chamada Chase Leonard. É o mesmo 
nome que consta no recibo do Rolex que 
foi recomprado por Frederick Wassef (veja 
imagem ao lado). 
O Rolex é uma das peças-chave de investi-
gação da PF que apura a suposta tentativa 
de vender ilegalmente presentes dados ao 
governo por delegações de outros países. O 
esquema teria sido capitaneado por milita-
res e advogados ligados ao então presidente 
Jair Bolsonaro, como seu ex-ajudante de or-
dens, o tenente-coronel Mauro Cid.
De acordo com a PF, a mensagem em ras-
cunho no celular de Mauro Cid tinha o link 

para "o anúncio de venda de um relógio da 
marca Rolex, similar ao que compunha o 
kit de joias em ouro branco e diamantes, 
encaminhado ao acervo privado do ex-Pre-
sidente Jair Bolsonaro".
O destinatário da mensagem é o contato atri-
buído a Chase Leonard. O nome de Leonard 
aparece como o responsável pelo atendimen-
to na Precision Watches, em que o advogado 
Frederick Wassef recomprou o Rolex.
Em entrevista na terça-feira (16), Wassef 
afirmou que viajou aos Estados Unidos e 
comprou um relógio Rolex em 14 de março 
deste ano como "presente ao governo brasi-
leiro". Ele negou, entretanto, ter participado 
de uma "operação de resgate" da joia a man-
do de Mauro Cid, ex-assessor de Bolsonaro.

Operação da PF
Na sexta-feira (11), a Polícia Federal fez 
buscas em uma operação que averigua a su-
posta tentativa de vender ilegalmente pre-
sentes dados ao governo do ex-presidente 
Jair Bolsonaro por delegações estrangeiras. 
Entre os alvos da operação, estavam:
• Mauro Cesar Barbosa Cid, ex-ajudante de 

ordens de Jair Bolsonaro e tenente-coro-
nel do Exército;

• Mauro Cesar Lourena Cid, general do 
Exército e pai de Mauro Cesar Barbosa Cid;

• Osmar Crivelatti, tenente do Exército e 
ex-ajudante de ordens

• Frederick Wassef, advogado que já defen-
deu Bolsonaro e familiares em diversos 
processos na Justiça.

Recibo de compra de Rolex em nome de 
Frederick Wassef — Foto: Reprodução
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POLÍTICA

Lula e Biden falam sobre meio ambiente e direitos dos trabalhadores

Corte Especial do STJ rejeita recursos de Cláudio Castro para anular duas 
delações em que governador do Rio é acusado de ter recebido propina

Decisão dos ministros do STJ foi unânime; defesa diz que vai recorrer ao Supremo Tribunal Federal.

DECISÃO UNÂNIME

Corte Especial do Su-
perior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) negou, nesta 
quarta-feira (16), dois 
pedidos do governa-
dor do Rio, Claudio 

Castro, para anular duas delações em 
que ele é acusado de ter recebido pro-
pina na época em que era vice-gover-
nador e vereador do Rio.
Castro sempre negou todas as acusações.
A decisão dos ministros da Corte Es-
pecial foi unânime. Eles rejeitaram 
dois recursos da defesa de Castro con-
tra a decisão do relator, Raul Araújo, 
que em maio deste ano tinha negado 
os pedidos para anular os acordos de 
colaboração premiada.
O relator entendeu que terceiros men-
cionados por delator(es) em suas de-
clarações (ou seja, delatados) não têm 
legitimidade para questionar a validade 
do acordo de colaboração premiada.
O advogado de Claudio Castro, Carlo Lu-

chione, declarou em nota que “a materia 
é um tanto quanto complexa por abordar 
um tema sensível e controverso. Respeita 
a decisão colegiada [do STJ] e irá recorrer 
ao Supremo Tribunal Federal”.
A primeira delação que cita Cláudio 
Castro - e que ele tenta anular - é de 
Bruno Campos Selem.
Bruno, que foi funcionário da Servlog, 
empresa que tinha contratos milioná-
rios com a Fundação Leão XIII quando 
Castro era vice-governador, contou ao 
Ministério Público do Rio que durante 
um encontro, em 30 de julho de 2019, 
Castro recebeu R$ 100 mil em espécie, 
das mãos de Flavio Chadud, dono da 
Servlog, na sede da empresa, num sho-
pping na zona oeste do Rio.
O encontro de Castro e Chadud foi 
registrado por câmeras de segurança 
do shopping.
No dia seguinte a esse encontro, Flávio 
Chadud foi preso na primeira fase da 
Operação Catarata, do Ministério Pú-

A

blico do Rio, que desvendou um esque-
ma de corrupção em contratos na área 
de assistência social no governo do Es-
tado e na Prefeitura do Rio.
A segunda colaboração premiada em que 
Cláudio Castro é mencionado é do empre-
sário Marcus Vinícius Azevedo da Silva.
O delator afirmou que Cláudio Castro 
recebeu propina em contratos da Pre-

feitura do Rio quando era vereador, 
em 2017. Disse ainda que Castro, já na 
condição de vice-governador, em 2019, 
participou de um esquema de corrup-
ção em contratos da Fundação Leão 
XIII, órgão do governo do estado res-
ponsável pelas políticas de assistência 
social. E que recebeu propina até em 
dólar, nos Estados Unidos.

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
conversou na tarde desta quarta-feira 
(16), por telefone, com o presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden. Por cerca 
de 30 minutos, os dois chefes de esta-
do falaram sobre mudanças climáticas, 
preservação ambiental, e sobre a Cúpu-
la da Amazônia, realizada na semana 
passada em Belém (PA). Lula também 
manifestou solidariedade às vítimas 
dos incêndios no Havaí e suas famílias.
Lula ressaltou a importância de avançar 
seriamente no debate sobre as mudan-
ças climáticas. Segundo a assessoria do 
Palácio do Planalto, o presidente Biden 
disse concordar “em 100%” com as pre-
ocupações manifestadas por Lula, reco-
nheceu as responsabilidades dos países 
desenvolvidos e a necessidade de apoiar 
os países em desenvolvimento a lidar 
com os efeitos da crise climática.
O presidente brasileiro manifestou inten-
ção de transformar o país em um exem-
plo para o mundo nos temas da preser-
vação ambiental e da transição energética 

e citou o lançamento recente do novo 
Programa de Aceleração do Crescimento 
(PAC), com foco nessas áreas.
Os dois líderes também trataram da 
iniciativa conjunta para o avanço do 
trabalho decente na economia do sé-
culo XXI, a ser proposto por Estados 
Unidos e Brasil, com a participação de 
representantes dos movimentos sindi-
cais e da OIT, por ocasião da próxima 
Assembleia Geral das Nações Unidas.
“É a primeira vez que trato com um 
presidente interessado nos trabalhado-
res. Suas políticas e discursos sobre o 
mundo do trabalho soam como músi-
ca para os meus ouvidos e certamente 
juntos poderemos inspirar outros go-
vernantes a olhar para as questões dos 
trabalhadores”, disse Lula.
Lula e Biden devem se encontrar em 
setembro, na cúpula do G20 e na As-
sembleia da ONU. Lula reiterou convite 
ao presidente Biden para visitar o Brasil 
ano que vem, o que poderia ocorrer em 
um estado da região amazônica.
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CRIME

Após municipalização, Hospital de Saracuruna 
bate recorde de atendimentos - Foto: Divulgação

CRUELDADE

Criança de seis anos é internada em 
estado grave após ser espancada

Fragmentos de bala encontrados no corpo de criança morta 
no Dendê serão comparados com projéteis de PMs

Namorado da mãe do menino é o principal suspeito das agressões

ma criança de seis anos, 
vítima de espancamen-
to, está internada em 
estado grave em Nova 
Iguaçu, na Baixada Flu-
minense. O namorado 

da mãe do menino é o principal suspei-
to das agressões.
Câmeras de segurança da vizinhança 
gravaram Marco Antônio de Olivei-
ra Junior na garupa de uma moto. No 
minuto seguinte, o mototaxista passa 
sozinho depois de deixar o barbeiro, de 
29 anos, perto da casa da onde aconte-
ceu o crime. Ele é namorado da mãe do 
menino de seis anos. Acriança foi leva-
da para um hospital, em estado grave, 
depois de ser espancada.
A tia, Sara Silva Moraes de Assunção, 
se assustou com o estado do sobrinho, 
que foi socorrido pelos vizinhos "desa-
cordado, dentro do banheiro da resi-
dência dele, com várias escoriações no 

corpo, com sinais de estrangulamento, 
com galo na cabeça e todo machucado".
O garoto estava na companhia das duas 
irmãs, de três e oito anos. Quando per-
ceberam a agressão, elas correram para 
a rua e gritaram por socorro. A mãe das 
crianças é diarista e teria deixado os fi-
lhos sob a supervisão de uma vizinha, 
mas, naquele momento, elas estavam 
sozinhas em casa.
Exames médicos devem esclarecer se o 
menino também foi vítima de abuso se-
xual. O suspeito está foragido.
"A investigação trata-se sobre tentati-
va de homicídio. Mais um pouquinho, 
era irreversível o quadro e a morte te-
ria acontecido", afirma o delegado José 
Mário Salomão de Omena.
A mãe já prestou depoimento na de-
legacia. A polícia também vai ouvir 
outros parentes e o mototaxista. O sus-
peito já respondeu a dois processos por 
violência doméstica, mas foi absolvido.

A Delegacia de Homicídios da Capital 
(DHC) informou, na terça-feira (15), 
que encontrou fragmentos de projétil 
no corpo da menina Eloáh Passos, de 
5 anos, morta com um tiro no peito 
enquanto brincava dentro de casa, no 
Morro do Dendê, na Ilha do Gover-
nador, Zona Norte do Rio. O material 
passou por perícia e, agora, será com-
parado com os projéteis usados por 
policiais militares que estavam na ação 
policial realizada na comunidade.
A Polícia Civil quer saber se o tiro 
que matou a criança partiu da Polícia 
Militar ou de criminosos que atuam 
na região. Eloáh morreu dentro do 
próprio quarto, no último sábado 
(12). Ela foi socorrida por um moto-
taxista e uma vizinha para o Hospital 
Municipal Evandro Freire, também 
na Ilha, mas não resistiu aos feri-
mentos e morreu.

Versões da família e da PM
O tio de Eloah, Michael Abe, 43, disse 
que não havia troca de tiros no mo-
mento em que a sobrinha foi ferida. 
A família afirma que o disparo partiu 
de policiais militares que atuavam na 
região. "Não teve troca de tiros, não 
teve operação e não teve confronto. 
Teve foi uma polícia despreparada. O 
tiro nunca ia vir de cima como estão 
falando. Tá difícil, da forma que foi... 
Ela tinha cinco anos", disse ele.
Já a PM afirma que, enquanto refor-
çavam o patrulhamento na comuni-
dade, os policiais foram atacados a 
tiros e manifestantes fecharam as vias 
no entorno, atiraram pedras contra as 
viaturas e as equipes. O Batalhão de 
Rondas Especiais e Controle de Mul-
tidão (Recom) e o Grupamento Aero-
móvel (GAM) atuou na ação.

U 

A manifestação estava acontecendo por 
causa da morte do adolescente W.E, de 17 
anos, também baleado e morto no Den-
dê durante uma ação policial. Segundo a 
mãe de W.E, ele completaria 18 anos na 
segunda-feira (14) e ela já havia compra-
do todo o material para fazer o bolo de 
aniversário. Sobre a morte do adolescen-
te, a equipe do 17º BPM disse teve a aten-
ção voltada para dois homens em uma 
moto, na Rua Paranapuã. A corporação 
disse ainda que o ocupante da moto era 
o adolescente W. E e que o mesmo estava 

com uma pistola e atirou contra os poli-
ciais, gerando um confronto.

Policiais afastados
Devido a morte da menina e do ado-
lescente, o comandante do 17º BPM, 
tenente-coronel Fábio Batista Cardoso, 
foi afastado da administração da uni-
dade. A corporação explicou que a de-
cisão foi tomada para "dar uma maior 
lisura e transparência à averiguação 
dos fatos referentes às ações ocorridas 
na manhã deste sábado (12), na Ilha do 
Governador, Zona Norte da cidade".
Segundo a Polícia Militar, dois policiais 
que estavam na hora e local da morte de 
Eloáh também foram afastados preven-
tivamente das suas funções. As câmeras 
corporais acopladas aos agentes também 
foram recolhidas e passam por perícia. 
Outras imagens de câmeras de segurança 
também são analisadas pela DHC.
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CRIME
OCORRÊNCIA

Um homem foi empurrado 
de um ônibus e preso por 
importunação sexual, após 
assediar uma passageira 
do BRT, nesta terça-feira 
(15). A vítima, que não foi 

identificada, e Leonardo Brito Rodrigues se-
guiam para o Terminal Alvorada, na Barra 
da Tijuca, e o ataque aconteceu quando o ar-
ticulado em que estavam entrou no túnel da 
Grota Funda, na Zona Oeste. 
De acordo com a Secretaria Municipal de 
Ordem Pública (Seop), no momento em 
que entraram no túnel, Leonardo colocou o 
órgão genital para fora da roupa e se esfre-
gou na mulher, que gritou, chamando aten-
ção dos passageiros. Revoltado com a situa-

ção, um homem empurrou o suspeito para 
fora do ônibus, na Avenida das Américas. 
Inicialmente, os agentes do BRT Segu-
ro acreditaram que Leonardo era uma 
vítima que havia caído do coletivo. As 
equipes localizaram mulher que sofreu a 
importunação sexual, que o identificou 
como o autor do crime.
Por conta da queda do articulado, o ho-
mem acabou fraturando a perna e precisou 
ser levado para o Hospital Municipal Lou-
renço Jorge, na Barra, e está internado sob 
custódia. Segundo a Secretaria Municipal 
de Saúde, o quadro dele é estável. 
O caso foi registrado na 16ª DP (Barra da 
Tijuca) e o suspeito autuado em flagrante 
por importunação sexual.

Homem é empurrado de ônibus e preso
após assediar passageira no BRT

Leonardo Brito Rodrigues foi jogado para fora depois que a vítima gritou, quando ele colocou o órgão genital para fora da roupa

A
Um homem morreu depois do caminhão 
de combustível que dirigia tombar e pegar 
fogo, na tarde desta quarta-feira (16), no km 
34 da Rodovia Washington Luís (BR-040), 
altura da cidade de Areal, no Centro-Sul 
Fluminense. Devido ao acidente, ambos os 
sentidos da via foram interditados.
O tombamento aconteceu por volta das 
14h20 no sentido Juiz de Fora. O impacto 
com o solo fez com que o caminhão espa-
lhasse combustível pelas pistas da BR-040 e 
pela vegetação ao redor. Logo em seguida, o 
veículo pegou fogo e explodiu, gerando uma 
intensa camada de fumaça no local.
Equipes do Corpo de Bombeiros, da Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF) e da Concer, 
empresa que administra o trecho, foram 
acionadas. Segundo a concessionária, o in-
cêndio foi controlado pelos bombeiros por 
volta das 15h45. O motorista, ainda não 
identificado, não resistiu aos ferimentos e 
morreu no local. 
O fechamento das pistas resultou em 2 
km de retenção em ambos os sentidos. Às 
16h35, a pista sentido Rio foi parcialmente 
liberada, mas o sentido Juiz de Fora conti-
nuou totalmente interditado. Bombeiros 
continuam no local porque ainda há focos 
de incêndio na mata às margens das pistas.

Homem morre após 
caminhão de combustível 

que dirigia tombar e 
pegar fogo na BR-040

Suspeita de sequestrar e matar professora
na Zona Oeste era foragida da Justiça

Paula Custódio Vasconcelos, de 33 anos, 
suspeita de envolvimento no sequestro e 
morte da professora Vitória Romana Graça, 
de 26, era considerada foragida da Justiça. 
Ela já havia sido condenada a seis anos de 
prisão pelo crime de roubo majorado, em 
2014, mas não cumpriu a pena.
No domingo (13), a juíza Daniele Lima Pi-
res Barbosa manteve, durante audiência de 
custódia, a detenção de Paula em relação 
ao seu mandado de prisão em aberto pelo 
crime de 2014. Na decisão, a magistrada de-
terminou que a mulher seja encaminhada 
ao presídio para cumprir a pena já imposta 
pela Justiça.
"Determino a transferência do preso para 
estabelecimento penal compatível com o 
determinado em sentença - fechado, caso 
não haja decisão/sentença/acórdão em 
outros autos fixando regime mais grave 
incompatível", escreveu a juíza em sua de-
cisão.
A mulher foi condenada a seis anos, dois 
meses e 20 dias pelo crime de roubo ma-
jorado em 2014. Ela começou a cumprir a 

pena em 2013, ano em que o crime acon-
teceu, mas fugiu do Instituto Penal Oscar 
Stevenson, em Benfica, Zona Norte do 
Rio, dois anos depois, quando estava em 
regime semiaberto.
Com a sua prisão, na sexta-feira passada 
(11), Paula voltará ao sistema penitenciário 
para cumprir os quatro anos que faltam.

Sequestro e morte de professora
Paula foi presa enquanto fugia pela Ave-
nida Santa Cruz, na Zona Oeste do Rio, 
junto com a filha, de 14 anos. Ambas são 
suspeitas de sequestrar e matar a professora 
Vitória Graça. O corpo da vítima foi encon-
trado carbonizado na comunidade Cavalo 
de Aço, em Senador Camará.
Segundo a Polícia Civil, mãe e filha, que 
são ex-sogra e ex-namorada da vítima, 
respectivamente, teriam cometido o cri-
me por questões financeiras. Aos poli-
ciais da 35ª DP (Campo Grande), uma 
testemunha relatou que Vitória ajudava 
financeiramente a adolescente. Após o 
término da relação, a ajuda também aca-

bou. Com isso, a mãe da jovem foi ao co-
légio em que a professora trabalhava, na 
quinta-feira (10), para tirar satisfações. 
No mesmo dia, Vitória teria encontrado 
as duas para uma conversa.
No dia seguinte, a mãe da professora re-
cebeu um telefonema informando que 
sua filha teria sido sequestrada e que um 
resgate de R$ 2 mil deveria ser pago. Ela 
foi até à 35ª DP para registrar o desapa-
recimento da filha e informar sobre o te-
lefonema recebido.
Durante o período em que Vitória ficou 
desaparecida, diversas transferências ban-
cárias foram feitas para a conta do irmão 
de Paula. Ao todo, foi retirado R$ 1.278 da 
conta da vítima. Os agentes investigam a 
participação de outros envolvidos no cri-
me, inclusive o próprio irmão da suspeita. 
O corpo da vítima foi identificado por 
uma única digital que não foi destruída 
pelo fogo. O laudo do exame de necropsia 
apontou que ela morreu por aspiração de 
fuligem, o que pode significar que Vitória 
foi queimada viva.

Leonardo Brito Rodrigues foi preso por 
importunação sexual contra passageira 
- Foto: Reprodução

Agentes da Polícia Federal cumpriram, nes-
ta quarta-feira, em Niterói, na Região Me-
tropolitana do Rio, um mandado de busca e 
apreensão contra um homem que se passava 
por um policial da corporação. Foram apre-
endidos celular, algemas, calça tática, cotur-
no, colete com símbolo da PF e a inscrição 
Polícia Federal, duas camisas com símbolos 
da corporação, coldres, arma falsa e dois rá-
dio comunicadores, entre outros acessórios.
De acordo com a investigação da PF que iden-
tificou o falso policial, o homem mantinha em 
seu celular fotos usando uniforme, distintivo, 
colete tático e arma. Ele usava fotos tiradas em 
frente à Superintendência da Polícia Federal 
no Rio, localizada na Praça Mauá, na Zona 
Portuária, para embasar sua história. Com o 
uso indevido dos símbolos da corporação, o 
falso agente exigiu dinheiro de vítimas — uma 
delas teve que entregar um veículo.
O investigado responderá pelo crime de 
falsificação do selo ou sinal público. A pena 
pode chegar a seis anos de prisão. A PF apura 
também se o homem praticou outros crimes.

PF cumpre mandado 
de busca e apreensão 
contra falso agente da 

corporação, em Niterói
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CIDADES

Salão de beleza 
inaugura em 

Mesquita

NOVA IGUAÇU

Um acidente doméstico 
deu um susto na família 
de Lucimar Novaes, de 
60 anos. Ele caiu da es-
cada e bateu com o nariz. 
Preocupada, a filha Giulia 

Lovice, de 23, decidiu levá-lo ao Hospital 
Geral de Nova Iguaçu (HGNI) nesta se-
gunda-feira (14) para avaliação médica. 
Na unidade, ele fez uma tomografia com-
putadorizada da face. Após o exame, o 
paciente recebeu um protocolo com QR 
Code para, em até três dias, poder acessar 
o laudo e as imagens por qualquer dispo-
sitivo móvel com acesso à internet. Com 
isso, não há necessidade de retornar à 
unidade para buscar o resultado.
“É muito prático para o paciente ter 
acesso ao laudo pela internet. Facilita 
nossa vida até mesmo em poder mos-
trar para o médico de nossa família. 
Espero que isso possa se espalhar em 
outras unidades”, explica Giulia.
Implantado em abril, o serviço de te-
lerradiologia está facilitando o acesso 
aos laudos e resultados dos exames que 
são feitos no HGNI, dando mais rapi-
dez ao atendimento na emergência. As 
imagens geradas pelos equipamentos 
de raio-x e tomografia são enviadas 
para uma plataforma online e dispo-
nibilizadas para acesso dos pacientes, 
dos médicos da unidade e radiologistas 
vinculados ao sistema.
“Por meio dessa inovação, podemos 
ter uma oferta maior de exames e, con-
sequentemente, uma diminuição no 
tempo de espera por resultados. Outro 
ponto positivo é que os médicos não 
precisam sair do seu setor para avaliar 
as imagens e o laudo do exame. Isso 
agiliza o processo de tomada de deci-
são do tratamento do paciente”, destaca 
o secretário municipal de Saúde, Luiz 
Carlos Nobre Cavalcanti.
Para ter o resultado em mãos, o paciente 
deve acessar o site www.entregadeexa-
mes.com.br de qualquer dispositivo mó-
vel ou escanear o QR Code que recebeu 
no momento do exame e informar os 
dados cadastrados no protocolo de aten-
dimento. Todo esse processo é protegido 
por criptografia, garantindo a privacida-
de e segurança das informações.
Avanços no diagnóstico por imagem
O Centro de Imagem vem passando 
por avanços estruturais e tecnológicos 
que têm ampliado a assistência. Além 
da plataforma de telerradiologia, o 
HGNI aumentou o número de radiolo-

O salão de beleza Studio Anna’s inau-
gurou em Rio de Janeiro no dia 12. O 
salão oferece uma variedade de servi-
ços, incluindo cortes de cabelo, colora-
ção, alisamentos, manicure, pedicure, 
depilação e massagem.
O salão é decorado em um estilo mo-
derno e elegante, com um ambiente 
agradável e descontraído. O atendi-
mento é personalizado e os profissio-
nais são altamente qualificados.
O salão está localizado em Avenida das 
oliveiras 553, sala 201, BNH, Mesquita. 
O horário de funcionamento é de se-
gunda a sexta-feira, das 9h às 18h, e aos 
sábados, das 9h às 16h.
O salão oferece uma promoção especial 
de inauguração: 20% de desconto em 
todos os serviços no primeiro mês de 
funcionamento.
Para mais informações, entre em con-
tato pelo telefone (21 97574-2412) ou 
pelo e-mail annas.studiio@gmail.com. 

Sobre o salão
O salão de beleza Studio Anna’s foi fun-
dado por Geovana Soares e Ana Caro-
lina Soares. Elas são apaixonadas por 
ajudar as pessoas a se sentirem mais 
bonitas e confiantes.
O salão de beleza Studio Anna’s tem 
como objetivo oferecer um serviço de 
qualidade, com profissionais altamente 
qualificados e um ambiente agradável e 
descontraído.

HGNI utiliza a telerradiologia para agilizar a 
entrega de exames de imagem ao paciente

U

gistas de plantão responsáveis por fazer 
os laudos e analisar, em conjunto com 
outras especialidades médicas, possí-
veis diagnósticos para pacientes que 
chegam à emergência ou estão interna-
dos na unidade.
Outra novidade é a abertura da sala de 
raio-x que fica na emergência pediátri-
ca. O local passou por obras e foi te-
matizado para receber as crianças. Em 
frente ao espaço há uma sala de gesso, 
para casos em que há necessidade de 
imobilização.
“São avanços que melhoram a assis-
tência oferecida pelo hospital. Antes as 

crianças precisavam ir até o Centro de 
Imagem para fazer seu raio-x e o médi-
co também para avaliar o exame. Hoje é 
tudo feito de maneira digital e disponi-
bilizado online, nos consultórios”, exalta 
o diretor-geral do HGNI, Ulisses Melo.
Atualmente, o HGNI conta com dois 
tomógrafos, sendo um deles de alta 
complexidade para exames de angio-
tomografia, aparelhos de raio-x fixos e 
portáteis, para serem feitos à beira do 
leito, ultrassonografia, ecocardiograma 
e arco em C. Todos os equipamentos 
geram imagens digitais que são envia-
dos para uma plataforma online.
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COVID-19

Universidade Federal 
do Rio de Janeiro 
(UFRJ) emitiu uma 
nota técnica, nesta 
quarta-feira (16), 
recomendando a alunos 

e funcionários o uso de máscaras em 
ambientes fechados na universidade 
e em aglomerações. A atitude foi 
tomada após uma preocupação com 
uma nova onda de Covid-19. 
A recomendação vem do Núcleo 
de Enfrentamento e Estudos em 
Doenças Infecciosas Emergentes e 
Reemergentes (Needier) da UFRJ, 
coordenado pela pesquisadora 
Terezinha Castiñeiras. Segundo a nota, 
o crescimento de casos de Covid-19 já 
foi constatado em outros países. No 
mundo, cerca de 1,5 milhão de novas 
confirmações foram registradas entre 
10 de julho e 6 de agosto, de acordo 
com informações da Organização 
Mundial da Saúde (OMS).
"Diante da constatação de aumento 
moderado e progressivo de casos 

positivos diagnosticados no CTD/
Needier e da preocupação com uma nova 
onda de Covid-19, fato já constatado 
em outros países, julgamos prudente 
alertar ao corpo social da universidade 
e recomendar o uso adequado de 
máscaras em ambientes fechados e em 
contextos de aglomeração humana, 
assim como higienização frequente 
das mãos. Cabe ressaltar a importância 
da testagem em caso de surgimento 
de sintomas respiratórios ou contato 
próximo com caso de Covid-19", 
-informou o Needier.
A nota orienta, ainda, a testagem 
em caso de sintomas respiratórios 
ou contato próximo com alguém 
com covid-19. Ela pode ser feita no 
Centro de Triagem Diagnóstica do 
Needier, das 8 às 15h, na Avenida 
Carlos Chagas Filho, 791, quadra 
F, na Cidade Universitária, na Zona 
Norte do Rio. O Núcleo disponibiliza 
o WhatsApp (21) 97380-2702 
para dúvidas. Não é necessário 
agendamento.

A população do Estado do Rio de Ja-
neiro já pode ter a Carteira de Iden-
tidade Nacional (CIN) no celular. O 
acesso é por meio do aplicativo Gov.
br. Mas, para obtê-la, é preciso ter a 
carteira física. A CIN é emitida desde 
o início do ano pelo Detran.RJ e, até 
o momento, 112 mil cidadãos flumi-
nenses já receberam.
A nova Carteira de Identidade Nacio-
nal tem o CPF como único número de 
identificação e é reconhecida em todo 
o território nacional. Vale destacar 
que o documento digital no aplicati-
vo oficial tem a mesma validade que 
a carteira física. Na versão digital, um 
QR Code permite verificar a auten-
ticidade do documento e saber se o 
documento foi furtado ou extraviado. 
Ainda há outras vantagens no uso vir-
tual, para os cidadãos e para o siste-
ma de segurança pública: praticidade; 
recursos avançados de segurança e 
criptografia para proteção dos dados 
pessoais; facilidade na hora de com-

partilhar o documento, sem necessi-
dade de fotocópia.
- Com o novo documento, as pessoas 
passam a ser identificadas com um nú-
mero único, o CPF. Hoje, é possível o 
cidadão tirar um RG com números di-
ferentes em cada estado da federação. 
A Carteira de Identidade Nacional evi-
ta a duplicidade de registros e dificul-
ta fraudes. É muito importante para o 
Detran.RJ oferecer este documento ao 
cidadão do Estado do Rio de Janeiro - 
afirma o diretor de Identificação Civil 
do Detran.RJ, Pedro Thompson.
Por enquanto, a CIN está sendo emitida 
apenas para crianças e jovens de até 18 
anos de idade que pedirem a primeira 
via do RG em qualquer posto de iden-
tificação civil do Detran.RJ no Estado 
do Rio de Janeiro. A criança precisa ter 
a certidão original de nascimento com 
o CPF, ou a certidão original e mais o 
documento de inscrição no CPF.
O passo a passo para baixar a versão 
digital da nova Carteira de Identidade 

UFRJ recomenda uso de máscaras para alunos e 
funcionários em locais fechados e aglomerações

Carteira de Identidade Nacional, emitida pelo 
Detran.RJ, já pode ser usada na versão digital

A

Nacional é simples (veja o vídeo aqui). 
Para começar, é preciso baixar o aplica-
tivo Gov.br e criar uma conta. Depois 
de logar, selecionar a opção “Carteira de 
documentos”. Clicar em “Adicionar do-
cumento”. Selecionar a Carteira de Iden-
tidade Nacional na lista de documentos 
apresentada. Dependendo da forma 
como o usuário criou a conta no app 
Gov.br, pode ser necessário aumentar o 
nível para visualizar os documentos.

Pelo decreto federal que instituiu a CIN, 
o documento no formato anterior será 
válido no país até 28 de fevereiro de 
2032. Apenas daqui a nove anos, por-
tanto, os usuários precisarão ter obri-
gatoriamente a nova Carteira de Iden-
tidade Nacional, o que permitirá uma 
transição gradual para o novo modelo. 
Pessoas com 60 anos ou mais terão a 
opção de não mudar o documento.

Dados Covid-19
Segundo um levantamento do 
Painel Rio Covid-19, da Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS), a cidade 
do Rio já registrou 44.607 casos de 
covid-19 neste ano. Destes, 775 eram 
graves e 181 pessoas morreram até 
esta quarta-feira (16).
Em relação ao número de casos positivos, 
64,2% são mulheres e 35,8% são homens. 
A maioria dos positivados tem idade de 

50 a 59 anos. Até esta quarta (16), sete 
pessoas estavam internadas em unidades 
municipais de saúde.
Já o Painel Coronavírus, da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES), registrou 
três novos óbitos e 1.576 confirmações 
em uma semana. O dado foi atualizado 
nesta segunda-feira (14). Ao todo, são 
2.824.145 casos positivos e 77.310 
mortos desde o início da pandemia, em 
março de 2020.
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AQUELE ABRAÇO !!!
>> MULHER, MULHER... - Não estamos em março; entramos na metade de agosto e certas mulheres da arte 
& cultura na Baixada Fluminense estão à frente de seu tempo e missão. Não que os 'marmanjos' não façam nada, 
mas elas avançam a cada dia e hora. Ontem soube que a produtora cultural Denise Rodrigues, com a também 
produtora, Anna Diamante, costuram a chegada do 'Sarau das Terças' na Casa da Cultura de Belford Roxo, en-
quanto Malu Freire (D) comanda o seu 'Cheiro de Flor', no 'Nega Véia' de Bel. Em Nova Iguaçu tem o 'Contando 
e Cantando 'Poesia', da Maria Luiza Spataro, que rola no Bar e Mercearia Parada 1 (bairro Vila Nova) e o PPP 
- Prata, Prosa e Poesia, na Prata, dos fundadores, Shirley Silva (E) e Júnior da Prata. Foi só uma 'palinha' de como 
as mulheres estão fazendo artes nas periferias. Parabéns, meninas! Aquele Abraço em todas!

Data celebra diversidade étnico-racial e o 'hit' entra em todas plataformas digitais

Sereno de Campo 
Grande  lança samba-
enredo em festa com 
presenças da UPM e 

Unidos de Bangu

O Grêmio Recreativo Escola de Samba Se-
reno de Campo Grande já gravou seu sam-
ba-enredo oficial para o Carnaval 2024 e 
promoverá festa para lançamento com di-
reito a encontro na Zona Oeste. A obra será 
apresentada oficialmente no domingo (20), 
às 14h, com show dos segmentos da Azul e 
Branco, além de presença das coirmãs Uni-
dos de Padre Miguel e Unidos de Bangu.
"Será uma grande festa para celebrar nossa 
obra, que já encantou diretoria, composito-
res. Com certeza, o samba vai cair também 
nas graças da galera. Agradeço à diretoria 
da Liga RJ, além das coirmãs Unidos de Pa-
dre Miguel e Unidos de Bangu por estarem 
presentes nesse momento de tanta impor-
tância para o Sereno", disse André Baiacu, 
diretor de Carnaval da escola.
A festa de lançamento terá entrada franca. 
A quadra da agremiação fica na Rua Campo 
Grande, nº 08. No próximo Carnaval, a Azul 
e Branco da Zona Oeste vai desfilar na Mar-
quês de Sapucaí com o enredo '4 de Dezem-
bro', homenagem aos festejos à Santa Bár-
bara, em Salvador, capital da Bahia.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Cantora Alana Sena e Olodum lançam o afro-beat 
"Credos & Cores" no dia 5 de setembro 

Olodum festeja 44 anos de estrada; 
Alana começou a cantar ainda criança

Cantora Alana Sena e a 
banda Olodum acaba-
ram de sair do estúdio 
com uma surpresa mu-
sical, que logo nos pri-
meiros acordes você 

poderá notar que dela sairá um hit 
novo. "Credos & Cores" é um Afro-
-Beat dos bons, que mistura a batida 
eletrônica aos tambores do Olodum, 
costurados por uma mensagem de 
conscientização étnico-racial. A le-
tra da canção ‘Credos & Cores’ nasce 
num momento de extrema consta-
tação da disparidade étnico-racial e 
convida a refletir de forma empática 
sobre todo o contexto sociorreligio-
so dos povos, propondo ver o mun-
do sob a ótica do outro.
"A mensagem de Credos & Cores 
acende luzes sobre o espelho da em-
patia e nele reflete questões étni-
co-raciais que a humanidade deve 
enxergar de forma mais abrangente 
e essa também é uma das bandeiras 
de luta do Olodum", considera Jor-
ginho Rodrigues, presidente-execu-
tivo do Olodum.
A música Credos & Cores reflete o 
pensamento de Alana, cujo sonho é 
viver em uma sociedade mais justa, 
onde a diversidade e o respeito ao 
próximo sejam pilares fundamentais 
das relações entre as pessoas. 
"O objetivo é fazer com que a mensa-
gem de humanidade reverbere para 
o maior número de pessoas possível. 
Minha missão é contribuir com a 
transformação social através da mú-
sica", diz a artista.
"Credos & Cores será lançada oficialmen-
te, no dia 5 de setembro, Dia da Raça, em 
todas as plataformas de streaming. 

Escola Alvianil prepara evento especial com os setores 
e atrações presentes na quadra (Foto: Divulgação)

O grupo Olodum está celebrando 44 anos 
de história, arte e cultura afro-brasileira. 
É tombado pela ONU como Patrimônio 
Cultural Imaterial do Estado da Bahia. Tor-
nou-se uma das mais importantes expres-
sões da música mundial, desenvolve ações 
de combate à discriminação, estimula a 
autoestima e o orgulho dos afro-brasileiros, 
além de lutar para assegurar os direitos ci-
vis e humanos das pessoas marginalizadas, 
na Bahia e no Brasil.
Alana Sena é paulista, cantora, compositora 
e violonista. Licenciada em História, a for-
mação lhe dá base para desenvolver compo-
sições com letras que trazem no contexto a 
sua ancestralidade. Foi criada no meio artís-
tico, envolvida pelo teatro, pela música e pe-
las artes plásticas. Incentivada pelo pai, aos 5 
anos começou a cantar e aos 7 a tocar violão. 
Na adolescência, participou de eventos mu-
sicais em igrejas católicas. Depois, começou 
a trilhar novos caminhos e criou a banda 
base 'Gan', que a acompanha até então.  Des-

A

A cantora, compositora e violonista foi incentivada pelo pai 
nos primeiros passos (Foto: Divulgação)

 "Lançamento acende luzes sobre o espelho da 
empatia e reflete questões raciais", informam 
Alana e o grupo baiano (Foto: Divulgação)

Em Belford Roxo, 'Agosto
Lilás' tem música e poesia 

na Casa da Cultura

de 2021, ela participa do Projeto 'MPB 
MAIS', um coletivo que reúne artistas de 
todo país com a proposta de criar modelo 
de gestão 360º, que norteia sua carreira.
Instagram do Olodum - https://www.
instagram.com/olodum_oficial/ Ins-
tagram de Alana Sena - https://www.
instagram.com/alanasenaoficial/
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

Situada na Rua Alberto Albi 588 na Estrada Luiz de Lemos
 A casa de festas Lulelê vem se destacando por aten-
der com excelência os seus clientes com a mais nova 
inovação de Rodízio de comidas de festa e para dar 
mais ênfase ao profissionalismo que é peculiar aca-
bou de contratar um dos Animadores referência no 
Mundo Infantil e agora com certeza além da comida e 
de todo cardápio oferecido às brincadeiras e risadas 
estão garantidas. A direção é de Adriana Venturine.

MIGUEL BOMFIM: 
Animador oficial da 

Casa de Festas Lulelê  
é sucesso total

O programa V NENO, da Rádio Art Show, 
desta próxima sexta-feira (18), falará sobre 
música brasileira. Para falar sobre o assunto, o 

jornalista Neno Ferreira recebe o cantor Vini-
cius D'Black Assista a entrevista na íntegra às 
13:30 não esqueça.

CANTOR D'BLACK É O ENTREVISTADO 
NA PRÓXIMA SEXTA NA RÁDIO ART SHOW Ainda falando do mega cantor ainda nesta sexta es-

tará em Nova Iguaçu no Mercure Hotel encantando 
o público com suas melodias.

DJAVANEANDO

Dia Nacional de Combate ao 
Fumo 2023, 29 de agosto
Sabores e aromas em produtos derivados de tabaco: 
Uma estratégia para tornar a população dependente 
de nicotina
Nota Técnica do PNCT, INCA, Ministério da Saúde. 
O nicotinismo se inicia, na maioria dos casos, entre os 
13 e 21 anos de idade. A experimentação da droga pe-
los jovens, e a sua aceitação consequente, é a principal 
forma que a Indústria da Nicotina tem de repor a perda 
anual global colossal de consumidores (8,7 milhões de 
mortes e adoecimento grave de mais de 160 milhões de 
fumantes). Facilitar a iniciação, via atenuação dos efei-
tos repulsivos das primeiras tragadas, é a maneira (cri-
minosa) que o setor tabaco encontrou para a garantia 
da manutenção dos seus lucros. 
Sejam adicionados aos cigarros convencionais, aos 
narguilés e/ou aos dispositivos eletrônicos para fu-
mar, os aditivos de aroma e sabor são instrumentos 
prejudiciais à redução do uso de nicotina mundo afo-
ra e devem, portanto, ser duramente combatidos pelas 
políticas públicas dos países.

anções de Herbert Vianna" é um 
show inédito que junta a origi-
nalidade e a criatividade de um 
dos maiores compositores pop 
do Brasil com os talentos artísti-
cos dos cantores João Pinheiro e 
Marianna Leporace. No repertó-
rio, canções como “Lanterna dos 

afogados”, “Meu erro”, “Alagados”, “Nada por mim”, “Um 
beijo meu”, “Ska” e “A novidade”, ao lado de outras cha-
madas de lado B, como “Nebulosa do amor”, “Se você 
quer” e algumas que terão suas letras apenas faladas, 
como “Dois elefantes” e “O Beco”.
O roteiro foi elaborado para que haja integração entre 
os cantores e o público, fazendo com que todos cantem 
juntos sucessos que há décadas fazem parte da histó-
ria da música brasileira, passeando por várias fases do 
artista, desde os tempos do primeiro hit, “Vital e sua 
moto”, lá nos idos dos anos 1980.
Sobram energia pulsante, alegria, amor, humor e indig-
nação em muitas das canções de Herbert Vianna. João 
Pinheiro e Marianna Leporace interpretam a obra deste 
paraibano, que passou por Brasília, pelo Rio de Janeiro, 
ganhou um país inteiro e fãs no mundo todo.

MARIANNA LEPORACE
É cantora, jornalista, produtora e compositora. Possui doze 
CDs e um EP lançados, trabalhos que já contaram com a 
participação de Chico Buarque, Edu Lobo, Ivan Lins, João 

Bosco e Lô Borges. Ela forma duo com a pianista Sheila 
Zagury e dirige o “Coletivo Meu Caro Amigo Chico Buar-
que”, com quarenta artistas que reverenciam a obra do au-
tor. Com Sandra De Paoli criou a Zênitha Produções, que 
ao lado da brasileira residente em Riga (Letônia), Solange 
Karlauskis, realizou a primeira edição do Brazilian Baltic 
Festival, divulgando a música brasileira naquela região. Em 
2021, com Cacala Carvalho, Felipe Radicetti e Rômulo Go-
mes, ampliaram a empresa, agregando à Zênitha um selo 
musical. Com seus parceiros de empresa possui um projeto 
autoral, Quartô, além de seu show solo, “Samba em Famí-
lia”. https://open.spotify.com/intl-pt/artist/4SmsBUrTyDD-
dYkHZk6Zm13?si=S10P43FVRH2PmhG8M4JzBg

JOÃO PINHEIRO
É cantor e compositor, lançou três álbuns, além de 
singles e clipes. O álbum, “João canta Sade”, recebeu 
elogios da própria homenageada, do O Globo e da 
Revista Vogue. Em seus shows contou com convida-
dos especiais como Beth Carvalho, Elisa Lucinda, 
Emílio Santiago, Rosana, Jards Macalé e Belchior. 
Tem quatro músicas em novelas da Globo, temas de 
Ingrid Guimarães, Flávia Alessandra e Malu Mader. 
Gravou duetos com Hermila Guedes, Suely Mesqui-
ta, Nilze Carvalho e Roberto Menescal (guitarra). 
Assina parcerias com Fred Martins, Edu Krieger, 
Ana Costa, Elisa Queirós (ex-Arranco de Varsóvia), 
Fabio Cadore e Dhenni Santos.
www.joaopinheirocantor.com.br

"Canções de Herbert Vianna" com Marianna Leporace e João Pinheiro
Dia 24 de agosto, quinta às 20h, Teatro Brigitte Blair – Copacabana, RJ

C
Serviço:
Dia: 24 de agosto, quinta-feira, às 20 horas
Show: “Canções de Herbert Vianna”, com Marianna 
Leporace e João Pinheiro
Músicos: Rogério Guimarães (violão/guitarra) e Rô-
mulo Gomes (baixo/violão)
Local: Teatro Brigitte Blair - R. Miguel Lemos, 51 - Co-
pacabana, Rio de Janeiro
Telefone: (21) 2521-2955
Ingressos: R$ 70,00 e R$ 35,00 | Abaixo segue o link dos 
ingressos on-line no 

"
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rquibancada cheia, 
vitória em campo, 
classificação à final e 
comemoração de gol 
com jogadores unidos 
em volta do treina-

dor. Com o 1 a 0 sobre o Grêmio e 
demonstrações de união, o Flamen-
go se garantiu em mais uma decisão 
de Copa do Brasil. E, tão importante 
quanto, tenta fazer de sua mais recen-
te crise página virada.
O adversário na final será o São Pau-
lo, que superou o Corinthians no Mo-

rumbi. Os confrontos estão marcados 
para os dias 17 e 24 de setembro. Ao 
contrário do habitual, os jogos que de-
finirão o título serão em dois domin-
gos. A ordem dos mandos de campo 
será definida por sorteio.
Não foi uma grande atuação rubro-ne-
gra. Com a vantagem dos 2 a 0 no pri-
meiro jogo, em Porto Alegre, o Flamen-
go procurou valorizar a posse e escolher 
muito bem os momentos de atacar. Já o 
Grêmio, por precisar de uma virada, foi 
mais ofensivo. Foram seis finalizações 
dos gaúchos contra apenas duas dos ru-

bro-negros na primeira etapa.
O cenário mudou a partir das mu-
danças promovidas por Sampaoli na 
etapa final. O time encontrou solidez 
na defesa, ganhou o meio de campo e 
passou a levar mais perigo. O gol da 
vitória veio através de um pênalti mar-
cado após intervenção do VAR quando 
a bola cabeceada por Leo Pereira des-
viou no braço de Rodrigo Ely. Arrasca-
eta cobrou com muita categoria.
Após o gol, o uruguaio convocou todos 
os jogadores para uma comemoração 
coletiva. Em seguida, Gabigol, que já 

havia sido substituído, chamou Sampa-
oli para se juntar ao grupo, que o rece-
beu com carinho. Uma cena cujo intui-
to ficou muito claro: desfazer a imagem 
de ambiente ruim construída após se-
guidos episódios de violência, sendo o 
mais recente deles a briga entre Varela e 
Gerson no treino de terça-feira.
Os personagem desta confusão, aliás, 
não passaram despercebidos. Com o 
olho roxo, Varela fazia boa partida até 
lesionar o joelho direito, ainda no pri-
meiro tempo. Já Gerson saiu de campo 
como um dos melhores do time.

Flamengo volta a vencer o Grêmio, se garante em mais 
uma final de Copa do Brasil e tenta espantar a crise

Decisão será contra o São Paulo nos dias 17 e 24 de setembro

O São Paulo é o primeiro finalista da 
Copa do Brasil. A classificação para a 
decisão da competição nacional foi al-
cançada, na noite desta quarta-feira 
(16) no estádio do Morumbi, após vi-
tória de 2 a 0 sobre o Corinthians. Este 
resultado reverteu a vantagem obtida 
pelo Timão na ida das semifinais, quan-
do triunfou por 2 a 1 em Itaquera.
Apoiado por mais de 62 mil torcedores 
e precisando de gols para se classificar, 
o São Paulo começou a partida adian-
tando suas linhas para pressionar a saída 
de bola do Corinthians, que pouco fazia 
dentro das quatro linhas. E a aposta do 
técnico Dorival Júnior começou a dar 
frutos aos 12 minutos do primeiro tem-
po. Após Cássio errar na saída de bola, 
Pablo Maia ganhou disputa com Yuri 
Alberto e tocou para Wellington Rato, 
que avançou com muita liberdade, ajei-
tou a bola para a perna esquerda e acer-

tou uma bomba para abrir o placar.
A partir daí o Tricolor diminuiu um 
pouco a sua rotação, mas o Timão con-
tinuava a mostrar muito pouco. E, aos 
31 minutos, o São Paulo contou com o 
brilho de Lucas Moura para desequili-
brar. O meia-atacante lançou na ponta 
direita para Wellington Rato, que cabe-
ceou para o meio da área, onde o cami-
sa 7 chegou em velocidade para escorar 
de cabeça e ampliar.
Na etapa final o Corinthians melhorou 
e chegou a criar boas oportunidades, 
mas o São Paulo foi superior para quase 
chegar ao terceiro com Wellington Rato 
e segurar a vantagem até o apito final.
O São Paulo aguardava o jogo desta 
quarta entre Flamengo e Grêmio para 
conhecer o seu adversário na grande 
decisão da competição, que será dispu-
tada em partidas realizadas nos dias 17 
e 24 de setembro. 
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São Paulo bate Corinthians para alcançar final da Copa do Brasil
Tricolor enfrenta Flamengo que venceu disputa contra o Grêmio


